

mais il en est arrivé à rendre ce service par cela que, toutes les marchandises étant vendues pour de l'argent, chacune a été mesurée sur lui. Mais l'argent a eu son origine dans la difficulté qu'il y avait de vendre des marchandises lorsque celui qui les voulait acheter n'avait pas celles que désirait le vendeur.

Il est très important de ne pas perdre de vue que l'argent ne détermine pas la valeur des choses, mais l'indique seulement. La valeur des marchandises est déterminée par les appréciations personnelles de chacun. D'une part, le fabricant ou le propriétaire, dont la volonté peut être influencée par des motifs aussi nombreux que variés, décide combien il lui faudra recevoir pour qu'il se départisse de sa chose. Lorsqu'il la vend, il rencontre chez l'acheteur une estimation tout opposée de la chose et de l'argent. La résultante de ces deux forces contraires fixe la valeur courante de la chose dans le moment. Dans l'échange qui se fait, l'or et la marchandise sont évalués absolument de la même manière : dans l'achat d'un habit, l'argent est aussi bien payé par l'habit que l'habit par l'argent.

L'identité de position qui existe sous ce rapport entre le vendeur et l'acheteur fait naître cette question : Quelle est la valeur, quel est le prix courant de l'or ? Comment peut-on l'exprimer ? La question posée ainsi exige une distinction. La valeur ou le prix courant d'un louis, c'est un chapeau chez le chapeleur, une paire de souliers chez le cordonnier, et ainsi de suite pour tout ce qui se vend. Un chapeau est tout autant le prix d'un louis qu'un louis est le prix d'un chapeau.

Mais nous trouverons ce que nous cherchons en ce moment en analysant un acte d'échange simple. Quelle est la valeur d'un habit pour le tailleur qui l'a fait ? Elle consiste dans ses frais de production, y compris l'espérance de la rémunération — tant en salaire qu'en profit — sans lequel il n'aurait pas fait l'habit. Il en est de même de l'or en monnaie : son propriétaire, ou le mineur de qui il provient originairement, supputent sa valeur exactement de la même manière. Si le mineur ne peut obtenir de son minerai d'or assez de marchandises pour remplacer ce que lui a coûté l'extraction du minerai et lui donner un profit raisonnable, il cesse de miner. Il se produit moins d'or, et comme l'or est toujours en demande, sa valeur augmente ; en conséquence on obtient par son échange une plus grande quantité d'autres marchandises. En d'autres termes, tous les prix baissent. Au